
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE MAYO DE 1795.

Hamburgo 18 de Marzo.

Háblase de un rompimiento inmediato entre la Turquía y la Rusia: y algunas Gazetas de Alemania se adelantan hasta suponer que los Embaxadores de Rusia y Prusia han sido presos en Constantinopla, y encerrados en el castillo de las Siete Torres, segun costumbre de la Puerta Otomana quando declara guerra; pero hasta ahora parecen supuestos todos estos rumores, y únicamente parece cierto que marcha hácia las fronteras de Turquía un cuerpo crecido de tropas Rusas mandadas por el General Souwarow.

El Conmodoro Ingles Payne ha escrito desde Cuxhaven á este Cónsul Británico encargándole haga publicar aquí y en otros pueblos que en los buques de su esquadra recogerá cualesquiera efectos preciosos, como tambien dinero, para llevarlos por cuenta de sus dueños á Inglaterra.

Segun cartas de Copenhague ha mandado aquel Soberano formar en Holstein un campamento de crecido número de tropas. Añaden que el Gobierno ha prohibido hacer cargamentos de granos, víveres y mercancías en buques Dinamarqueses por cuenta de la Francia.

Ocúpanse las tropas aliadas en levantar baterías para defensa del Ems, que amenazan atravesar los Franceses con la mira de cortar los víveres que aquellas reciben por dicho río.

Maguncia 14 de Marzo.

Se ha trasladado á Biberich el quartel general del Conde de Kollowrath.

De Rheingau avisan que los Franceses aumentan sus tropas por la izquierda del Rhin. — Dias hace enviaron un trompeta pidiendo la libertad de los prisioneros que les hicimos durante el invierno; no fué atendida su solicitud; pero se ajustó una

especie de convenio, segun el qual se devolverán recíprocamente todos los prisioneros que hicieren las centinelas y las partidas sueltas quando no sea en accion general.

En Bretzenheim han derribado los enemigos 120 casas, y han empezado ya á demoler la Iglesia.

Son muchos los desertores Franceses de infantería y caballería que pasan á esta ciudad; pero aun es mayor el número de los prisioneros Alemanes que consiguen escaparse y restituirse á sus cuerpos.

Lingen en Westfalia 15 de Marzo.

En las inmediaciones de Bentheim ha habido estos dias varias acciones sangrientas. El 12 atacaron los Franceses á los aliados, pero encontraron tan fuerte resistencia que tuvieron que retirarse perdiendo mucha gente y abandonando 11 cañones. Repitieron su ataque el dia 13 con los nuevos y grandes refuerzos que recibieron: y como eran en número dos veces mayor que los Alemanes, consiguiéron finalmente rechazarlos hasta Rhein. Por ámbos lados fué muy crecida la pérdida; la caballería Hessesa y el Regimiento núm. 5 de caballería Hannoveriana, que cargaron á los enemigos con el mayor denuedo, padecieron mucho. Ayer entraron los Franceses en Bentheim, y se hicieron dueños del castillo, cuya guarnicion capituló y consiguió retirarse.

Francfort 24 de Marzo.

Ademas de 4 batallones de granaderos Húngaros, que han transitado recientemente por esta ciudad, despachados desde el ejército de Mr. Clairfait, se esperan otras tropas: pues son muchas las que están en movimiento para dar principio á la campaña.

Hacen los Prusianos todas las disposiciones para obrar con energía en el Baxo-Rhin; y aun se dice que aquel Soberano se pondrá á la frente de su ejército.

La situacion que se cree tomen quanto ántes las fuerzas aliadas será la siguiente: el ejército Imperial se extenderá desde Basilea hasta Maguncia; el del Imperio cubrirá el Rhin desde esta última ciudad hasta Wesel; desde allí se extenderá el ejército Prusiano hasta donde se hallan las tropas Inglesas, Hannoverianas y Hessesas, las quales formarán por decirlo así el ala derecha de las Prusianas.

Amsterdam 13 de Marzo.

Se ha cortado provisionalmente por 6 semanas la comunicacion de estas provincias con los paises extranjeros; los comerciantes que habian venido á ellas á hacer compras, han tenido que retirarse sin poder concluir las, aunque traian para ello dinero contante. La causa de esto es la necesidad de abastecer al ejército Frances del Norte. En esta ciudad habia provisiones para 10 meses; pero se teme no lleguen á 5, atendido el gran consumo que hacen los Franceses.

De Groninga escriben con fecha del 5 que el General Frances Reynier, despues de un serio combate que tuvo 7 dias ántes, consiguió que los enemigos se retirasen de su situacion en las cercanías de Beerstelzil, tomándoles 3 piezas de artillería, 2 carros de municiones, y 40 caballos; habiendo los enemigos dividídose por los dos lados del dique, perdiéron muchos la vida por haberse hundido los yelos. A la noche siguiente evacuáron el antiguo y el nuevo Shanks, llevándose los artilleros que habia en ámbos puestos. El primero del corriente entró en el segundo de ellos un cuerpo de 1200 hombres, que marchó despues hácia Bonda y Weener, en la Frisa occidental, ocupando su lugar otras tropas. El día 2 se recibió aviso de que los Ingleses se hallaban en Bellingrolde; pero se retiráron de aquella aldea sabiendo que marchaba contra ellos un grueso destacamento Frances.

Ginebra 28 de Marzo.

Aumentándose mas y mas los tumultos en Paris, y temiendo ya la Convencion sus resultas, ha decretado que en caso de insurreccion, y no bastando para sujetarla la fuerza armada, se transfieran los Representantes fuera de aquella capital para celebrar sus juntas en parage mas seguro.

Entre otros decretos recientes de dicha Asamblea se nota el que sigue, como una gran prueba de los progresos del moderantismo, pues es á favor de unas gentes que estaban como anatematizadas por los terroristas. Contiene 6 artículos, siendo el 6.º el mas digno de atencion. „ 1.º Se anulan todos los decretos dados contra los Xefes políticos, civiles y militares del Departamento de Jurá, y los vocales de la Junta de Salud pública del mismo. 2.º Igualmente se anulan todas las órdenes de prision, actos y juicios proferidos contra ellos sea en comun, sea en particular. 3.º y 4.º Se reintegra en todos sus derechos de

ciu-

ciudadanos, y en sus propiedades á qualquiera de ellos que hubiese ausentádose de su patria, ó abandonado su puesto. 5.º Se restablecerán en Lons-le-Saulnier la Junta de Departamento y el Tribunal criminal. 6.º La Junta de Legislacion presentará un informe sobre el modo de extender ésta providencia á favor de todos los Departamentos y de los ciudadanos que de resultas de los sucesos del 31 de Mayo fuéron perseguidos y proscriptos del beneficio de la ley."

Opinando Lecointre sobre que se estableciese quanto ántes fuese posible la Constitucion del año de 1793, exclamó que su inobservancia acarreaba la ruina de la libertad; pero como juzgáron otros vocales que su objeto era separar y destruir la Convencion, lo improperáron cortándole el discurso; pidió á gritos que se le oyese, y entre otras cosas dixo: „¿Que es un Gobierno revolucionario, sino un Gobierno de tiranos? ¿Y que es un Tribunal revolucionario? Es un Tribunal arbitrario, en donde el partido mas fuerte degüella al mas débil. Quizá me dirán que ahora no es sanguinario el Tribunal; ¿pero quien puede asegurar que no lo será en lo sucesivo?..... No dexáron algunos individuos de conocer y aplaudir sus razones.

Puede inferirse qual sea el objeto de la Convencion en órden á lo mucho que se extienden sus exércitos, de la siguiente frase que dixo Dubois-de-Crancé en un largo discurso pronunciado en nombre de la Junta de Salud pública: „La naturaleza, los votos del pueblo, y los intereses de la Francia exígen que todo el pais de la parte de acá del Rhin pertenezca á la nacion."

La ciudad de Gante envió Diputados á Paris, los quales se presentáron en dicha Asamblea, y se quejáron altamente de las insoportables contribuciones impuestas por los Comisarios Franceses á aquel desgraciado pueblo. „La contribucion de 7 millones de libras (dixo el orador) excede 10 veces los tributos anuales que ántes pagábamos. Ni aun Robespierre impuso mas que una contribucion doble de los tributos ordinarios. Sin embargo, habiendo sido vanas todas nuestras representaciones, y viéndonos amenazados del mas fiero terror, fué preciso pagar todo en el término de 7 dias. Mas ahora que ha cesado tanto tiempo hace todo comercio en la Bélgica, y que se experimenta suma escasez de dinero, la contribucion de 7 millones equivale á una de 70." Siguió preguntando si se renovaban las an-

teriores tiranías, si el derecho de conquista se ha mudado en derecho de destrucción; y concluyó asegurando que no habrá terrorismo que consiga que la ciudad de Gante pague en un año solo las contribuciones de 10, supuesto que en uno no produce la tierra 10 veces sus frutos.

Así como concurren diputaciones de varias partes de Francia á dar gracias á la Convencion por su decreto que asegura la libertad de cultos, acuden otras pidiendo se castigue á los fomentadores de las atrocidades del 31 de Mayo y de principios de Setiembre. Todas estas peticiones descontentan mucho á los terroristas, y les inspiran mayor deseo de atender á su seguridad, indisponiendo al pueblo contra la Convencion.

El decreto de la libertad de cultos ha facilitado proporcion de celebrar Misa en Paris y en casi toda la Francia; pero como es corto el número de Sacerdotes, se cree que no tardarán en volver á su patria los que han sido echados de ella.

Se ha dado principio á la causa del atroz Fouquier-Tinville, que fué Acusador público en el reynado de Robespierre.

Es ya tal el descrédito de los asignados que todo el que los tiene procura cambiarlos por qualquiera efecto que sea, aunque de mínimo valor. En Leon pierden 91 por 100 en el trueque por dinero, y en Paris poco ménos.

En medio de la inquietud que fomentan los terroristas, se advierte que tienen contra sí parte del pueblo. Uno de ellos, nombrado Laÿs, de profesion Comediante, se presentó últimamente en el teatro para hacer el papel de Teséo; pero el público lo llenó de baldones, y le obligó á retirarse llamando á otro en su lugar. — Juntáronse en otra parte muchos sequaces de los principios de Robespierre, y en medio de ellos un orador feroz propagaba las máximas del terrorismo; pero acudiendo tropa y gente se dispersó aquella sanguinaria junta, cuyos caudillos fuéron conducidos á la de Seguridad general.

Los parciales de la monarquía adelantan sus tentativas para tener un Rey. Tratóse sobre esto en la Convencion, y se propuso se formase causa á qualquiera que profiriese una sola palabra sobre restablecer la dignidad Real; al fin se decretó que la Junta de Legislacion exponga clara y distintamente lo que deba propiamente entenderse por la expresion de restablecer la dignidad Real, y que los que la pidieren sean extrañados de

la patria, y no castigados con pena de muerte.

En Orleans se ha celebrado una fiesta en honor de la extincion del terrorismo ; se arrastró por las calles una efigie de Marat , á la que acompañaba mucho pueblo ; delante de las puertas de las personas conocidas por Jacobinos se hacia una pausa, y se cantaba una estrofa contra los *bebedores de sangre* ; en todas las esquinas de la ciudad habia inscripciones contra los asesinos públicos mas conocidos : finalmente en una de las plazas se quemó el busto de Marat y el carro en que iba tirado por 4 asnos. En otros varios pueblos se executó igual funcion.

Liorna 1.º de Abril.

Entre varios buques Ingleses recién llegados á este puerto se cuenta la fragata Lowertoff, escoltando varias tartanas que traen la artillería y todos los aparejos del navio Británico el Ilustre, que encalló en las playas de Avenza. Habiendo sacado de aquel buque quanto fué posible, quedando solamente el casco, y siendo inútil todas las diligencias para ponerlo á nado, le pegaron fuego los Ingleses ántes de ayer, y quedó reducido á cenizas.

La esquadra Británica, que zarpó del golfo de Spezia, se halla actualmente en el de S. Lorenzo. La Francesa ha vuelto á Tolon, excepto el navio Berwick, apresado á los Ingleses, que está en el golfo de Johuan.

Turin 8 de Abril.

El Comandante Pian, que manda una compañía de cazadores, escribe desde el puesto de Limone que el 23 de Marzo salió de allí con una partida de 40 hombres, dirigiéndose al Coll de Tenda con intencion de quemar un barracon grande nuevo que habian construido los Franceses, en el qual habia 80 hombres. Dividió su gente en 3 partidas : dos de ellas debian sostener el asalto que él habia de dar con la otra. Esta quedó reducida á 8 soldados á causa de la mucha nieve y larga marcha ; no obstante acometió á los enemigos, y despues de algunos fusilazos entró en el barracon con sable en mano, é hizo 21 prisioneros incluso un Oficial ; pero no tuvo tiempo de pegar fuego al barracon porque acudiéron otras tropas Francesas. En su partida hubo 3 heridos ; los enemigos tuviéron muchos mas, y 2 muertos.

La epidemia que tantos estragos hace en los exércitos Fran-

ceses se propaga mas cada dia entre los habitantes del pais ; en Oneglia las casas inmediatas á los hospitales están desocupadas, porque la mayor parte de los que las habitaban ha muerto de dicho contagio. — Una embarcacion que salió de Allasio con Franceses enfermos para Nizza, volvió á aquel fondeadero con toda la tripulacion gravemente enferma, y de 14 personas de que constaba murieron 13 en pocos dias. Lo propio ha acontecido en otros barcos destinados á la misma navegacion. Finalmente en todos los parages del territorio de Génova, en que hay hospitales Franceses, se contagian los habitantes y mueren á proporcion de la malignidad de la epidemia.

De esta capital se han despachado 40 cañones de grueso calibre hácia Cherasco ; dícese que nuestro ejército se aumentará con 1500 hombres.

Lisboa 29 de Abril.

Se ha publicado aquí el siguiente edicto con fecha de 16 del corriente:

„La Real Junta de Comercio, Agricultura, Fábricas y Navegacion de estos Reynos y dominios, hace saber: Que mandando el año pasado por orden de S. M. fixar edictos en los parages públicos de esta capital, en los quales se participaba á todos los comerciantes Portugueses la carta que Muley Soliman, Rey de Fez y Mequinez, dirigió á los Cónsules extranjeros residentes en aquellos puertos, manifestándoles que habia determinado despachar sus corsarios para apresar todas las embarcaciones que fuesen á comerciar en los puertos de Mazagan y Safi, á causa de hallarse ocupados por gente levantada y rebelde: tuvo ahora aviso S. M. por carta del Príncipe Muley-Abdeselan-Ben-Mohammed, de que deseando el mencionado Muley Soliman, su hermano, conservar la buena armonía subsistente entre los vasallos de aquella y esta Corte, le constaba que no obstante todos los Manifiestos que á este respecto publicó, ha habido algunas embarcaciones Portuguesas que fuéron á cargar trigo á los referidos puertos rebeldes, cuyo comercio les está enteramente prohibido, siéndoles solamente libre la entrada en los demas, como son Santa Cruz, Mogador, Larache, Barbeida, Mohedama, Salé y Tánger, en los quales se halla reconocido por legítimo dueño, así como en todas las demas provincias que pertenecen á su dominio, excepto los dos mencionados puertos de

de Mazagan y Safi, contra los quales envia sus tropas, y despacha sus corsarios para que apresen todas las embarcaciones que salgan ó se dirijan á ellos. Y para evitar que recaiga este procedimiento sobre navios Portugueses en consecuencia de la expresada tergiversacion, manda S. M. que los comerciantes de esta plaza se abstengan de enviar embarcaciones y efectos á los dos puertos de Mazagan y Safi; y para que conste se publica &c."

Madrid 15 de Mayo.

El Rey se ha servido conferir el Regimiento de infantería fixo de Ceuta al Brigadier D. Melchor Correa, Teniente Coronel del mismo: empleo de Teniente Coronel en el de Granada á D. Francisco Bordesí, Comandante del de Nápoles, y en el de Jaen á D. Joseph Panes, Comandante del de Leon: empleos de Comandantes de los terceros batallones en el Regimiento de infantería de la Corona á D. Joachín Marin, Sargento mayor del mismo cuerpo: en el de Murcia al Coronel D. Luis de Aragon, Sargento mayor del de Granada; y en el de Zaragoza al Coronel D. Antonio Pedrosa, Capitan de granaderos del propio: empleos de Sargento mayor en los Regimientos de Sevilla y Extremadura á D. Antonio Hernandez y D. Bernardo de Velasco, Capitanes del de Córdoba y Murcia: en los de Saboya, Princesa y Corona al Teniente Coronel D. Jorge Galban, D. Ignacio Asensi y Poyanos, y D. Gabriel Salamanca, Capitanes de sus respectivos cuerpos: compañías de granaderos en el Regimiento de infantería de España á D. Miguel Torrealba, al Teniente Coronel D. Antonio Tomas, y D. Joseph Obregon, Capitanes del propio cuerpo: en el de Nápoles á D. Pedro Baldorioti, Capitan del mismo; y en el de Asturias al Teniente Coronel D. Fernando Miranda, Capitan del propio: de fusileros en el Suizo de Schwaller al Capitan Don Joseph Schmid, Ayudante de él: en el de España á los Tenientes Coronales D. Juan Rengel, D. Rafael de Hore y Don Juan Romay, y á los Capitanes D. Ramon de Cevallos, Don Félix Lagraba, y D. Juan Joseph Martinez, primeros Tenientes de granaderos y Ayudantes del propio cuerpo: en el fixo de Ceuta, y en el de Asturias á los Capitanes D. Miguel Taboada, y D. Joseph Caviedes, primer Teniente y Ayudante de sus respectivos cuerpos; y últimamente ha conferido empleo de

de segundo Capitan en el primer batallon de voluntarios de Barcelona á D. Alexandro de Soler y de Sayol, segundo Ayudante del mismo cuerpo.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña D. Joseph de Urrutia en carta de 6 del corriente participa lo que á la letra sigue :

„La mañana de ayer marchó el Mariscal de Campo Don Juan Miguel de Vives sobre Sistella , derecha del ejército enemigo , sorprendió á este , entregó su campamento al saqueo, y lo incendió dexándolo reducido á cenizas. El detalle de esta operacion y del falso ataque hecho por el centro, ventajoso tambien , lo daré á V. E. el próximo correo para la debida puntual noticia de S. M.

En la madrugada de hoy, queriendo tomar venganza los enemigos de aquella empresa , han atacado nuestro frente por tres puntos con el total de sus fuerzas, y de todos han sido completa y vigorosamente rechazados.”

Y en otra del 3 : „Inquietos sin duda los enemigos acerca de nuestro número , posicion y designios han hecho varias tentativas para acercarse á nuestros campos , quedando hasta ahora frustradas siempre sus miras.

La mañana del 24 último pasáron el Fluviá por la parte de Orfars como 600 ú 800 hombres sostenidos de número considerable , que quedaba en la orilla opuesta ; se situáron inmediatamente en una pequeña altura , y denotaban ya su movimiento hácia otras quando acudiéron las dos compañías de tiradores de Voluntarios de la Corona , y no solo los desalojáron sino que los obligáron á repasar el rio en vergonzosa y precipitada huida , abandonando varios efectos que habian saqueado en las Masias de Peret y Gallinés ; enardecidos los bizarros tiradores querian perseguir al enemigo hasta sus puestos , y fué precisa toda la persuasion y firmeza de los Oficiales para contenerlos, y estorbar que se entregasen á un impulso tan arriesgado. Dexáron los enemigos porcion de muertos en el campo , y se observó que retiraban varios heridos , habiendo habido no mas que uno levemente de nuestra parte. Se portáron con su acostumbrado valor y conocimiento el primer Teniente D. Joseph Miranda, el segundo D. Juan de la Cruz, y el Capitan D. Rafael de Zúñiga , habiendo sido este quien dirigió la accion con el acierto que el suceso acredita.

El 26 se presentáron al frente de Bâscara por el camino real trayendo dos piezas de artillería, y se situáron con inmediacion á aquellos vados dexando guarnecidas las alturas de su espalda; se dudó por el pronto si aquel amago se dirigia no mas que á divertir nuestra atencion ínterin otro cuerpo pasaba el rio en el parage por donde lo habia executado la vez anterior: y con el objeto de estorbarlo, ó en el caso de no ser este el proyecto del enemigo, para ir á sorprehenderle por su espalda y flanco miéntras permanecía delante de Bâscara, marchó á Peret un batallon de Voluntarios de la Corona mandado por el segundo Comandante de este cuerpo D. Joachîn Blake, vadeó el rio, y sin internarse arriba de un quarto de legua, ó muy poco mas, se acercó al camino real de Figueras encubriendo todo lo posible su marcha por entre bosques bastante espesos; sin embargo, como no pudo ocultarse del todo, y este rodeo no podia hacerse en ménos de tres horas, no tuvo lugar la operacion que se deseaba, pues al llegar los Voluntarios en frente del lugar de Pontos, ya los enemigos habian retirado su artillería, y se habian replegado sobre dicho pueblo, sobre la ermita del mismo nombre, y sobre otras alturas inmediatas; en aquellos puntos hicieron alto, y despues de haberse mantenido en observacion algun rato, prosiguieron su total retirada, emprendiéndola los nuestros por el camino de Bâscara quando se habia perdido de vista al enemigo. El otro batallon de Voluntarios con su Coronel D. Juan Ordoñez, y su Sargento mayor D. Francisco Soler, estorbó el paso de los Franceses por los vados de Bâscara, contestando á su vivo fuego varias partidas, y manteniéndose emboscado el resto para acudir á donde mas urgiese, y para contrarrestar la artillería enemiga se colocáron dos piezas nuestras en las alturas de Calabuig; pero la retirada de los contrarios no dió tiempo á que se disparasen sino muy pocos tiros; en ellos se logró el mayor acierto, y de resultas de toda la accion se notó que retiraban porcion de muertos ó heridos, habiéndole sido de nuestra parte dos tiradores por balas de cañon.

A la mañana siguiente se presentáron 3 ó 4⁰ hombres enfrente de Bâscara trayendo 3 cañones y un obus, y dexando cubiertas varias posiciones por su espalda y costado con fuerzas considerables, empleando seguramente todas las de su ejército

en esta operacion , con la qual amenazaban principalmente el Coll de Oriols : desde luego inclinaron gran parte de su gente hácia Calabuig , y protegidos por el fuego de su artillería empezaron á pasar el rio , y subieron como unos 300 hombres al pueblo , donde solo habia 30 de la Corona destacados á las órdenes del Capitan D. Rafael Menacho : viéndose este rodear por fuerzas tan decididamente superiores , se retiró á un bosque inmediato , hasta que socorrido por 33 tiradores al mando de D. Joseph Miranda , determinaron ámbos juntamente con sus subalternos D. Francisco Garballo y D. Joseph Bru atacar de improviso al enemigo , sin dexarle parar en aquel puesto : executaron en efecto su bizarra determinacion , á la qual cediéron los enemigos inmediatamente poniéndose en precipitada fuga , no obstante su gran superioridad , sus ventajas locales , y el respetable apoyo que tenian á las márgenes del rio. El vado de Bascara lo defendia con media compañía de tiradores el Subteniente D. Francisco Matis , y no lo desamparó hasta que consumidas las municiones no le quedaba mas cartucho que el cargado : empezando entónces á retirarse se arrojaron impetuosamente sobre él los enemigos de infantería y Húsares al tiempo de atravesar el llano ; pero dando media vuelta hizo una descarga que los contuvo , socorriéndole al mismo tiempo el segundo Teniente D. Juan de la Cruz , que mandaba otra division de tiradores , y avanzó á su primer Sargento Matías Malo Molina con una partida , consiguiendo entre todos obligar al enemigo á repasar el rio por aquel punto. Por el vado de Perret se presentó otra columna como de 1500 hombres , intentando franquear aquel paso ; pero lo defendió valerosa y constantemente el Capitan D. Rafael Zúñiga con solos 40 Voluntarios de la Corona y 15 del primero de Barcelona , que acudieron á su socorro desde el lugar de Viladennul : de suerte que rechazados por todas partes los enemigos se retiraron á las 10 de la mañana , sin que en este dia ni en los anteriores hayan podido lograr ocupacion las demas tropas de vanguardia , que á las órdenes del Mariscal de Campo D. Ildefonso Arias de Saavedra han marchado á sostener el Regimiento de Voluntarios de la Corona avanzado en Oriol , y aprovechar las ocasiones que se presentasen de escarmentar al enemigo. Nuestra pérdida de este último dia consiste en dos Voluntarios de la Corona heridos , uno

contuso y otro prisionero, y 3 de Barcelona heridos; y se vió que los enemigos retiraban muchos. Uno de los primeros llamado Felipe Romero fué atravesado de una bala, y recibió cinco heridas de bayoneta ó sable, defendiéndose de porcion de infantería y Húsares que le envolviéron á él, y al que quedó prisionero en la retirada de Báscara; ámbos se habrán quedado detrás por asegurarse de que no se hubiese extraviado algun otro compañero, y no es este el único rasgo de singular valor que demostráron los individuos del mismo nuevo Regimiento: es muy digna de elogio la retirada que por espacio de mas de un quarto de legua á la izquierda de Báscara hizo el Sargento Francisco Becerra con solos 5 soldados, hasta unirse con la tropa de dicho punto, cargado siempre por los enemigos en mucha fuerza: al Voluntario Angel Lopez le mandáron sus Oficiales que no entrase en accion por haber quedado descalzo; pero suplicó con tanto empeño que no le privasen de concurrir á ella, que se viéron precisados á permitirle que siguiese la campaña: al tirador Manuel Sanchez le llevó una bala de cañon un dedo, y le estropeó otros dos, y quando le retiraban no solo hacia instancias sino esfuerzos materiales para que le dexasen volver. En general debo asegurar á V. E. que tanto los Oficiales como la tropa de este cuerpo están animados del mas noble deseo de distinguirse, debiéndose con particularidad el estímulo de esta loable militar ambicion al exemplo con que persuade su acreditado Coronel D. Juan Ordoñez.

El dia 28 solo presentáron en los vados de Báscara pasageramente algunas pequeñas partidas, sostenidas á distancia por varias divisiones que compondrian 500 ó 600 hombres, y trasladáron su principal teatro á los puntos de la izquierda, donde les hacen frente nuestros Húsares, á quienes la experiencia les obliga á que miren con respeto. En aquella mañana despues de hecha la descubierta se adelantó hasta S. Pedro Pescador el segundo Comandante de Húsares D. Benito S. Juan para proteger la operacion de sacar un convoy de paja; apénas se habia empezado, quando se avistáron partidas de enemigos que sucesivamente se fuéron aumentando hasta dexarse ver en gran número de infantería y caballería. No por esto abandonó su empresa S. Juan, ántes bien salió á cubrir con su destacamento en batalla el pueblo de S. Pedro, enviando guerrillas

llas que retardasen la marcha al enemigo mientras acababan de cargar y ponian en salvo los carros ; verificado esto hizo tambien su retirada , volviendo á formar su batalla en la orilla derecha del Fluviá , donde se mantuvo sufriendo el fuego de la infantería enemiga , y resuelto á estorbar el paso, hasta que llegando al socorro el Coronel D. Manuel de Aguirre marchó sobre el flanco izquierdo de los enemigos al mismo tiempo que S. Juan por su frente , y los hicieron retirar con una precipitacion que bien merece el nombre de huida , y mas considerando que el destacamento Español no pasaba de 300 caballos , y se componia el suyo de igual ó superior caballería , 2 ó 300 infantes , y alguna artillería : tuvimos en esta funcion 2 soldados contusos , y varios caballos heridos , entre los cuales el del mismo S. Juan. Retirados enteramente los enemigos, continuáron la marcha los Húsares Españoles de la parte de allá del rio por S. Miguel de Fluviá y alturas de Garrigas , saliendo al camino de Báscara por si acaso lograban encontrar todavía en aquel terreno las tropas que lo habian ocupado por la mañana.

El dia 29 repitió igual marcha el mismo Aguirre con la mayor parte del cuerpo que manda , sin encontrar ni ver enemigos ; y ayer 2 de Mayo recorriéron tambien el frente de la línea Francesa para reconocerla los Mariscales de Campo Don Gregorio de la Cuesta y D. Gonzalo O-Farrill con un destacamento de 200 hombres de infantería , el cuerpo de Húsares , y 4 piezas de artillería , sin que se notase otro movimiento que baxir la generala en los campos enemigos , y formarse en ellos sus tropas. Aprovechan sí el tiempo en que nuestras tropas están distantes para exercitar su fiereza y dexar indeleblemente trazado su sistema horrible de guerra en aquellos parages mismos de que están hoy en posesion : tal es el incendio de los pajares y varias casas de S. Pedro Pescador , de Torruella de Fluviá , Vila-Juan y Armadas , y mas que todo esto la muerte de tres paisanos indefensos en Pontés, uno de ellos impedido y ciego."

Siguen las ofertas hechas á S. M. por varios cuerpos , comunidades y particulares de Indias.

El Dr. D. Joseph María Ramos, Cura y Vicario del pueblo de Tuluá , 10 pesos.

El Presbítero D. Nicolas Gonzalez , 2.

D. Francisco Xavier Olquin, Cura del pueblo de Guacari, 25.

El Maestro D. Joachín Lenis, Cura de Yumbo , 6.

- El Dr. D. Vicente Olave, Cura y Vicario de Llano grande, 25 pesos.
- El Dr. D. Juan Ignacio Montalbo, Cura y Vicario de la ciudad de Caly, 50.
- El Presbítero D. Francisco Antonio Perea, residente en dicha ciudad, 10.
- El Presbítero D. Manuel Camacho, de idem, 12.
- El Presbítero D. Jacinto Sinisterra, de idem, 8.
- El Presbítero D. Joseph Antonio Lopez, 30.
- D. Joachín Navia, Cura interino de la ciudad de Caloto, 6.
- El Presbítero D. Antonio Ximenez, en id., 4.
- El Dr. D. Francisco Caicedo, Cura y Vicario del pueblo de Gelima, 24.
- El Maestro D. Jacinto Antonio Caicedo, Cura y Vicario del pueblo de Quilichao, 14.
- D. Gregorio Collazos, Cura del pueblo de Toribio, 25.
- D. Joseph Fernandez, Cura del pueblo de Purasé, 8.
- D. Eugenio Zúñiga, Cura del pueblo de Ambaló, 4.
- D. Francisco Xavier Rebolleda, Cura del pueblo de Julumito, 12.
- D. Joseph Antonio Cruz, Cura del pueblo de Patia, 20.
- El Dr. D. Miguel Carrero, Presbítero, residente en la ciudad de Pamplona, 10.
- La Ciudad y Provincia de la Plata, y otros varios Eclesiásticos, sus oraciones y rogativas públicas por el feliz éxito de las armas españolas.
- El Dr. D. Luis de Cáceres, Presbítero, residente en la ciudad de Pamplona, 25 pesos.
- El Dr. D. Miguel Contreras, Cura del pueblo de Silos, 12 pesos y 4 rs.
- La Orden Tercera establecida nuevamente en la Asuncion del Paraguay, un Novenario y 100 pesos fuertes.
- D. Benito Velez Carrera, Cura de la ciudad de Compostela en Nueva España, 200 pesos fuertes.
- D. Ignacio de Estrada, Teniente del esquadron de dragones de América, de la Havana, el sueldo que tiene devengado de quatro años, y 100 doblones de su legítima.
- D. Cipriano Santiago Villota, de Arequipa, la renta de su Prebenda.
- D. Francisco de la Fuente y Loaisa, Coronel de Milicias de

la provincia de Taracapa, en el Perú, 100 rs. anuales durante la guerra.

El Lic. D. Tomas Domingo del Rey, Abogado de la Real Audiencia de México, residente en la Havana, 2594 pesos fuertes en 2 créditos contra la Real Hacienda.

Desde 1.º de Junio próximo hasta 15 de Julio siguiente se admitirán para la renovacion y paga de intereses los Vales Reales de 300 pesos despachados con fecha de 1.º de Julio de 1794 con los números desde el 34,168 hasta el 80,166.

Los subscriptores á la novela Inglesa intitulada Historia de Clara Harlowe, escrita por Samuel Richardson, y traducida por D. Joseph Márcos Gutierrez, acudirán á las Librerías de Escribano, calle de las Carretas, ó de Ranz, calle de la Cruz, á recoger los tomos 5.º y 6.º, anticipando el importe del 7.º y 8.º, que se publicarán con la posible brevedad. En casa de Noel en Cádiz, y en la de Caro en Sevilla, se entregarán los tomos 5.º y 6.º pasados algunos dias. Sigue abierta la subscripcion. La continuacion de la lista de subscriptores se ha puesto en el tomo 6.º, y los sugetos que subscriban despues se pondrán en el 8.º

Los libros de la Imitacion de nuestro Señor Jesuchristo: su verdadero autor Juan Gersen, Abad del Orden de S. Benito, traducidos por el P. D. Roberto Morell, Religioso Benedictino de la Congregacion de S. Mauro, con una oracion afectiva ó efusion de corazon al fin de cada capítulo, compuesta por el mismo Morell; y ahora traducido todo del frances por el P. Mtro. Fr. Alonso Olivares, Abad de S. Benito el Real de Valladolid, quien pone á la frente un resúmen de la historia de la porñada disputa que ha habido sobre el autor de este libro. Se hallará en S. Martin de esta Corte en el Despacho de las obras del Rmo. Feixoo, de la última impresion.

Vida de S. Juan el Limosnero, Patriarca de Alexandría, por el Venerable Obispo de Osma D. Juan de Palafox: obra escrita con mucha elegancia, y mas apreciable aun por los heroycos hechos del Santo Patriarca, tanto mas ciertos quanto el autor no hizo mas que entresacarlos de la vida de S. Juan, que á pocos dias de su muerte escribió Leoncio Obispo de Niópdís, aprobada por el segundo Concilio Niceno, y traducida del griego al latin por Anastasio Bibliotecario por orden del Pontífice Nicolao Magno. Contiene instrucciones muy á propósito para los Eclesiásticos en orden á distribuir sus rentas, para los Príncipes como se han de portar con los bienes de la Iglesia, y generalmente para todos, promoviendo en unos y excitando en otros la virtud de la limosna en que fué señalado el Santo, por donde mereció el renombre glorioso de Limosnero. Segunda edicion: un tomo en 8.º Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas, en papel á 5 rs., en pergamino á 6, y en pasta á 8.

Predio rústico, que en metro latino compuso el P. Jacobo Vaniere, traducido en verso castellano por D. Juan Francisco Calvo y Caveros:

tomo 5.^o y último de la obra, en la que ha procurado el traductor dar el mejor sentido, claridad y distincion en que está concebido el original latino, añadiendo varias disertaciones sobre la cria de gusanos de seda, conservacion de las avejas, y modo de mejorar el vino: todo muy útil á los labradores y gente aplicada al campo. Se hallará con los anteriores, y uno de disertaciones, en la Librería de Romeral, calle de Barrio-nuevo.

Oracion que pronunció el Ilmo. Sr. Ragazzoni, Obispo de Nacianzo, á la conclusion del Concilio Tridentino, impresa en tamaño de á quarto para que pueda añadirse á la traduccion de dicho Concilio por Ayala.— Diálogos de Sócrates y Evagoras sobre varios asuntos, que compuso Mr. Vernet para instruccion del Príncipe de Saxonia-Gotha, traducidos por D. Manuel Ros de Medrano: en 8.^o Se hallarán en las Librerías de Muscat, calle de las Veneras; de Escribano, calle de las Carretas; y de Correa, frente á S. Felipe el Real.

Tratado sobre las úlceras de las piernas, en el qual se exáminan todos los métodos curativos que hasta ahora se han empleado, y se cotejan con otro mas racional y seguro, sin necesidad de guardar quietud; se añaden diferentes observaciones sobre el modo de curar algunos tumores escrofulosos, abscesos, grietas de los pezones, las enfermedades mas comunes de los ojos, y la gangrena: por Mr. Underwood, del Colegio de Médicos de Lóndres, y Cirujano que fué del Hospital de paridas de dicha capital; traducido del ingles por D. Santiago García, Académico de número de la Real Academia Médica de Madrid, Socio profesor de la Real Sociedad Vascongada, Médico que ha sido de los Reales Hospitales, y al presente de la Real Casa de la Inclusa.— Tratado de úlceras de Mr. Bell, traducido por el mismo.— Instruccion sobre el modo de conservar los niños expósitos, aprobada por el Tribunal del Real Proto-Medicato. Véndense en la Librería de Fernandez y Compañía, frente á las gradas de S. Felipe; en la de Ranz, calle de la Cruz; y en el puesto de Muñoz, calle de Alcalá.

Tratado de las enfermedades de los ojos, y de los medios y operaciones para su curacion: escrito en frances por Mr. Louis Gendron, Socio de la Academia Real de Paris, y profesor y demostrador Real de las enfermedades de los ojos en las escuelas de Cirugía; traducido por D. Francisco Marin, Cirujano oculista de los Reales Hospitales General y Pasion de esta Corte: dos tomos en 8.^o; al fin de cada uno se ha añadido una lámina que representa los instrumentos que sirven para las operaciones de la fistula lacrimal y catarata así la depresion como la extraccion. Se hallará en la Librería de Ranz, calle de la Cruz, en pergamino á 14 rs., y en pasta á 16.

Estampa nueva, en pliego de marca mayor, que representa la Sacra Familia, grabada por Luis Fernandez Noseret, teniendo presente la célebre estampa que grabó Edelinck por el quadro de Rafael Urbino que está en Paris. Se hallará en casa de Barco, carrera de S. Gerónimo.